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Jordi Balló

La vacuna
cooperativa

Las carreras entre países para lograr un
objetivocomúnsonunaprácticaquepo
ne en evidencia el equilibrio entre coo
peración y competencia. Comobien ex

plica Richard Sennett, en esta línea de equilibrio
frágil, la solución nunca suele estar en los extre
mos, ni en el altruismo del todos ganan ni en el
autoritarismo del uno gana y se lo lleva todo. Qui
zás adiferenciade la luchapor labombaatómica,
queestabaenlalíneadequeelprimeroenlograrla
quisieraborrar al contrario, las otras carreraspor
elVellocinodeOroadmitenquesibienunopuede
llegarelprimero,esbuenoynecesarioque losde
más continúen en el camino. Así ha pasado en la
carreraespacial, yasíocurre tambiénenelobjeti
vodeconseguirlavacunadelaCovid19,dondese
estableceuncasoclarodeequilibrio entre losdos
extremos. Ser los primeros es un triunfo propa
gandístico,perosinquelosdemáslleguenpronto,
elobjetivonosecumple.Lacompetencia sincoo
peraciónno llevaaconseguirel tesoropreciado.
LahistoriadelVellocinodeOroqueseexplicaa

Lasargonáuticasnoscuentaeldoblecarácterque
tiene cualquier tesoro. Jasón tiene el encargohe
roico de ir a buscar la piel del carnero que tiene
propiedades curativas y espirituales para la co
munidad que la obtenga. Pero en esta búsqueda
haytambiénambición,porque lapieldoradaevo
ca riquezasmateriales y de poder político. La ha
zaña de Jasón es ambigua, porque contiene las
dospulsiones, laaltruistayladelagananciamate
rial.Cuandoestepatrónargumentalse impusoen
las narraciones aventureras, los guionistas de
Hollywood encontraron una solución paraman
tener la pureza del héroe: confrontar a dos equi
posdiferentesenbuscadelmismotesoro,unocon
voluntad altruista, el otroporpura ambicióndes

tructiva.Es loquesucedeen los filmesdeIndiana
Jones:seaelArcaoelSantoGrial,el tesorobusca
do será un objeto benefactor y curativo para el
equipo de Ford o Connery, y será en cambio una
herramienta de poder destructivo si lo obtienen
losnazisque también luchanporconseguirlo.
¿Cómo se caracteriza la lucha por la vacuna?

Obtenerla es indiscutiblemente para lograr el
bien de la comunidad, pero también conlleva ri
quezas materiales y ganancias políticas. Las pri
meras reacciones de Trump parecían querer
emular a los guionistas de Hollywood: si los chi
nos,o losrusos, luchabanporconseguir lavacuna
eraporunoscriteriosdistintosde losnorteameri
canos. Pero esta narrativa era insostenible, por
queTrumpnosepodíasituarenlaposicióndelal
truismo,queéldetesta,sinomásbienalcontrario,
por pura ideología política y empresarial, él tenía
que defender la ambición material. Por lo tanto,
sinposibilidaddeapelar almaniqueísmodel gru
poopositorquebuscaeltesoroporrazonesmalig
nas, Trump ha tenido que aceptar que es una ca
rrera situada en las zonas intermedias del equili
brio cooperativo. Puede decir que rusos y chinos
hacentrampa,peronopuedeamenazarconquesi
él obtiene la vacuna, bombardeará los laborato
rios de los demás.Oquizá sí lo dirá, que con elec
cionesa lavista todoesposible.
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Ungran equipo
En La boda de Rosa,
Candela Peña
encabeza un lujoso
reparto integrado
asimismopor Sergi
López, Nathalie Poza,
Paula Usero y Ramón

Barea, todo ellos
actoresmuy recono
cidos. En la imagen,
la realizadora y
guionistamadrileña
da instrucciones
durante el rodaje de
la película.

La actriz verá su película por primera vez el día
del estreno: su forma demilitar a favor del sector

CandelaPeña,
el ciney los toros

F. GARCÍAMadrid

Candela Peña habla aquí
por primera vez deLa bo
dadeRosa,pueslanuestra
resultar ser laprimeraen

trevista que concede al respecto, y
ya en losprolegómenosde saludo la
ganadora de tres premios Goya
apunta las maneras de franqueza y
espontaneidad que de ella podía
mos esperar. “Mira –dice–, la ver
dad es que todavía nohe visto la pe
lícula.Porque, recién llegadadesie
temeses de rodaje deHierro (T2), y
alverqueloscinesseguíancerrados
ovacíosmientras lasplazasde toros
se llenaban sin problemas y los tre
nes y aviones iban repletos,medije:
‘Yohagocineyvoyaverestapelícu
la en el cine como todo elmundo, el
mismodíadelestreno,queeselvier
nes21deagosto’.Asíque,másalláde
miproceso comoactriz, no sé cómo
haquedadoLabodadeRosaporque
Icíar hizo metraje como para dos
pelis y luego lemetió tijeraa tope”.
La intérprete sí tiene obviamente

clara su visión del personaje al que
encarna. Y aunque esto es también
lo esperable, sorprende lo distinta
quedichaópticaesdelaqueproyec
taladirectoraodelaquetienequien

pregunta. “Para mí esta historia no
va tanto delmiedoquepodemos te
ner a seguir nuestro propio rumbo
como de lo mucho que a los seres
humanos nos cuesta asumir nues
tras responsabilidades. Porque fi
jarse demasiado en los condicio
nanteoenlaspresionesdeesteodel
otroesecharbalonesfuera”,afirma.
Y sostiene que si uno apechuga con
lo que sabe que debe hacer, enton
ces “tomar las riendas de tu vida no
es tandifícil comopuedeparecer”.
La Rosa del filme, a la que vemos

más real antes de su personal revo
lución que cuando decide empren
derla,esunaseñora“quetiraconto
do, como lamayoría”. Y en particu
lar pertenece a esa clase demujeres
que son “el eterno escudero que se
olvidadesímismaparaentregarsea

losdemás: elSanchoPanzasiempre
al lado del Don Quijote que son los
otros”. Nada infrecuente en un
mundodonde, “tal vez por algo his
tórico desde que las primeras se
quedaban siempre en el poblado
mientras los hombres iban a cazar”,
ellas siempre “tiran para adelante
porque no les queda otra”, añade. Y
esque,“entreunaaltaejecutivayun
alto ejecutivo, ya sabemos quién es
el que, además de hacer su trabajo,
sabequéhayqueponerdecenarysi

queda leche para los niños”, ilustra.
Hace un par de años, Peña decla

ró que “a partir de los 40 años, una
actriz tiene que ser un pibón para
que la llamen”. Hoy se lo recorda
mos al tiempo que constatamos lo
mucho que a ella la llaman ahora. Y
ella replica rápido y entre carcaja
das:“¡Esqueahorasoyunpibón!He
perdido kilos y ya ves”. Después
aclaraque,cuandoelguiono lapelí

cula laescribenyproducenseñores,
a las actrices de más de 40 sólo las
llaman“paraciertotipodepapeles”.
Yenesepuntomete lacuñadelotro
asunto en el que más interesada se
muestra junto con la película y la
comparativa cines/plazas de toros.
Lógico interés, puesto que se trata
de un proyecto suyo: la seriePuerto
ycaminoqueacabadeescribiry,con
producción de Isabel Coixet, pre
tende asimismo coprotagonizar y,
“si la plataforma que lo compre se
empeña”,hastadirigir:Es“unaserie
jovencontíasde40”.Porqueesaesa
edad cuando las mujeres alcanzan
su mejor momento; “cuando hace
mos las cosas mejor, cuando esta
mos más tranquilas y cuando sabe
mos más”, sentencia. Lo tiene muy
claro.c

La hazaña de Jasón es
ambigua, porque contiene
las dos pulsiones, la altruista
y la de la gananciamaterial

#tuitsdecultura

@ana_morgade
Ana Morgade Actriz
Vivo con miedo a tropezarme
en una acera, agarrarme a un
brazo para no meterme una
hostia y que sea Pérez Reverte.

@llibreriavitela Llibreria Vitel∙la
No és fàcil obrir una llibreria al 2020. en plena pandè
mia. És gairebé impossible, si és agost (la cadena
d’operaris es trenca per vacances). Però no es pot
retardar més l’obertura de http://Vitel.la Espai Fòrum,
a Palafrugell. Obrirem, discretament, aquesta setmana!

@RafaXambo Rafa Xambó Sociólogo
Totalment d’acord amb Leonard Cohen sobre Federico
García Lorca: “No entiendo cómo España no ha excava
do con sus manos todo el campo de Granada para
recuperar el cuerpo de su poeta. No entiendo una nación
que no le haya dado un castigo histórico a sus asesinos”.

@DuchessODork Nina Osegueda Cantante
¿Ver una obra de arte erótico y saber de
inmediato que el artista no tiene ni idea de
lo que les gusta a las mujeres? Me pasa 9
de cada 10 veces cuando veo arte lésbico
hecho por hombres.

DANI DUCH

Candela Peña, en la presentación deLa boda deRosa, ayer enMadrid

LA MADURA JUVENTUD

“A los cuarenta es
cuando lasmujeres
alcanzamos nuestro
mejormomento”

todos tirándonos a la piscina sin sa
ber sihayagua.Peroesqueelotoño
se presenta aún más incierto. Por
quealaspelículasprevistasenprin
cipio se sumarán las que se han
aplazado. Será como un sálvese
quien pueda. Y hay que subrayar
que loscinessonmuyseguros. Iren
trendamuchomásmiedo;ahínose
guardadistancianinguna.

¿Se hace lo bastante para ayu
daralcineenestasituación?
Todos los sectoresestánasfixiados.
Yenelmíosesientequenohahabi
do apoyo suficiente. Se ha hecho
poco. Y sin una ayuda fuerte habrá
muchos cines que no vuelvan a
abrir. Lo mismo que restaurantes,
comercios y negocios familiares.
Pero me pregunto si nos podemos
permitirperdercinesy teatros.c


